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«Благодать» 

У Иисуса когда-то спросили: «Какая заповедь самая 

главная?» Мтф.22:37-40 «Иисус сказал ему: возлюби 

Господа Бога твоего всем сердцем твоим и всею душею 

твоею и всем разумением твоим: сия есть первая и 

наибольшая заповедь; вторая же подобная ей: возлюби 

ближнего твоего, как самого себя; на сих двух заповедях 

утверждается весь закон и пророки». 

Есть заповеди, которые являются основными принципами, отражающими божественную 

природу Бога. А есть заповеди, проистекающие из основных заповедей и являющиеся их 

следствием. Читая эти заповеди, мы не находим строгих запретов или указаний, но только 

слова любви. Казалось бы, что может быть проще? Люби и все. Разве это можно 

проконтролировать? Но это самое главное и сложное. Господь желает, чтобы мы любили 

Его, были посвящены Ему. Если этого нет, не будет успеха в исполнении заповедей 

Божиих. Он хочет, чтобы мы исполняли Его заповеди из любви к Нему, а не из чувства 

долга.  

Не всегда исполнение заповедей можно проверить. Любовь сложно проверить. Она 

проверяется жизнью. То, как мы реагируем на обстоятельства, показывает нашу любовь к 

Богу и людям. Обстоятельства бывают разными. Многие люди потеряли отношения с 

Богом не из-за плохих обстоятельств, но из-за того, что все складывалось благополучно. 

Иисус, обращаясь к книжникам и фарисеям, говорит: «Горе вам, книжники и фарисеи, 

лицемеры, что даете десятину с мяты, аниса и тмина, и оставили важнейшее в законе: 

суд, милость и веру; сие надлежало делать, и того не оставлять» (Мтф.23:23). Почему 

фарисеи себя так вели? Они перепутали причину и следствие. Давать десятину – это не 

заповедь, это заповедь-следствие. Ее причина находится в основополагающих принципах 

суда, милости и веры. Фарисеи оставили основополагающие принципы, пренебрегли ими, 

но соблюдали заповедь-следствие, оставив наиважнейшее.  

Рассмотрим ошибки Фарисеев, на которые указывал Иисус: 

1. Иисус сказал им, что они оставили суд. Мы должны давать объективную оценку себе и 

поступкам других, иначе мы станем похожи на роботов и на тех, кто не может отличить 

добро от зла. Об этом говорит Христос, фарисеи оставили справедливое суждение. Мы, 

как верующие, должны быть справедливыми, честными, принципиальными, 

неподкупными, поступать без лицеприятия.  

2. Фарисеи оставили милость. Если бы не было милости Божьей в нашей жизни, 

неизвестно, что было бы. Мы нуждаемся в милости Бога до самого последнего дня своей 

жизни. Милость Его поднимет нас однажды в небеса. Человек, оставивший милость, 

суров, жесток, высокомерен. Мы все нуждаемся в милости.  



3. Оставили веру. Вера – это живые, реальные отношения с Богом. Противоположность 

веры – это законничество, самоправедность, надежда на свои заслуги, что приводит к 

отвержению Бога, как это и произошло с фарисеями. Вера – это верность в человеческих 

взаимоотношениях, верность в своих обещаниях, отсутствие предательства. 

Господь да поможет нам не оставить самое главное – любовь к Богу, любовь к людям, 

пребыть в справедливости, милости, вере. Если мы оставим это, то тщетны наши посты и 

молитвы, Бог не ответит на них.  


